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读者纠错
8月25日：6版《实名举报 不在奖

励在保护》，文中第4段第4行“出台了
很多规定条列”，“条列”应为“条例”。

□海阳市热心读者 曲延纯
8月2 3日：1 1版《名不正，言不

顺》，文中第 1栏倒数第 6行“按辈
份”，“辈份”应为“辈分”。

□济南市热心读者 黄贻生
8月 2 3日：1 5版《闲话<锔大缸

>》，文中第3栏倒数第2行“摸样长的
不咋样”，“摸样”应为“模样”；第4栏第6
行“ 还 有 一 个 淹 菜 缸 ”，“ 淹 ” 应 为
“腌”。

8月20日：7版《城乡统筹从规模化
入手》，文中倒数第2段第4行“了解到
有了常住人口证明给那边劳动事业保险
处”，“劳动事业保险处”应为“劳动
保险事业处”。

□无棣县热心读者 千意

荡涤“四风”

““脏脏乱乱差差””举举报报热热线线电电话话：：
00553311--8866558833447777

时下，党的群众路线教
育实践活动已经进入查摆问
题阶段，而查摆问题是整个
教育实践活动的重要环节，
直接关系到教育实践活动的
成败。因此，在查摆问题
时，除了要把下基层征求到
的意见或建议摆进去之外，
还应该把上级交办的“督查
件”与人民群众的“信访
件”、街谈巷议的“社情
件”都摆进去。

所谓上级转交办的“督
查件”，就是指一定时期本
区域内、本单位群众的意见
或建议，由于种种原因在本
辖区、本单位未得到应有重
视或有效解决，而直呈上级
后，再按“分级负责、属地
管理”原则作为上级“督
办”事项批转下来的函件，
是“地气”通“天”而又被
下转的“转手地气”。

所谓人民群众的“信访
件”，主要是指人民群众到
各级党政机关、企事业单位
的来信来访；由此延伸一
下，各级人大代表的意见或
建议，政协委员的提案等也
可归结为此类，因为这是特
定群体的意见或建议的集中
反映。以上“两大件”，是
人民群众所关注问题的集中
体现，群众要求解决的愿望
也相对迫切些。处理好这些
“浮上来的”显性问题，对
于密切党群干群关系，巩固
提高教育实践活动成果，意
义不可低估。

所谓街谈巷议的“社情
件”，是说在长途客车上、
公园晨练处、公共服务窗
口、社会人群聚集等处所，
都是民声民意表达最直接、
最充分的所在。相关部门及
领导不妨“微服私访”一
下，深入其中走走看看听
听 ， 掌 握 第 一 手 “ 社 情
件”。而促使这“三大件”
得以解决的前提，就是查摆
问题时，自觉地把它们摆进
去，一并列入整改范畴，排
好时间表，有步骤地加以改
进，力求工作中早日解决，
这样就会在很大程度上抑制
因矛盾纠纷化解不及时导致
的不和谐、不稳定现象的发
生，教育实践活动才更有实
际效果。

□济南读者 徐讷言

把“督查件信访件

社情件”都摆进去

□ 本报记者 鲍青

交通便利、村落密集、车辆辐辏，这是盛夏行
走于莒县城阳街道办姚家岭、毛家官庄、宋家桥三
村庄，带给记者的直观感受。不过对于这三个村的
村民来说，优越的地理条件带给他们的，更多的是
不安和不满。因靠近206国道和城阳北路，这里便
成了部分污染企业落户扎根的理想选择。

建兴铁塔、浩宇能源、圣运化工、腾胜化工等
“污染大户”纷纷汇聚于此。但与风风火火的工程
建设相比，三个村庄的搬迁工作却进展缓慢，村民
深受污染荼毒之苦。

村民们强烈质疑，与村庄不足百米的化工选
址，究竟是如何通过相关部门验收的？相关部门为
何对此视而不见、坐视不管？

咫尺之间的“污染大户”

姚家岭村，在206国道北侧，对面是建兴铁塔
厂。

毛家官庄，在206国道南侧，北面是浩宇能源
焦化厂。

宋家桥村，村南是腾胜化工，村西是浩宇能源
与圣运化工。

村庄与工厂直线距离不足百米。如此近距离的
“亲密接触”，村民们的生活是否受到影响？污染
是否波及乡邻？

在陆续接到当地众多群众的举报后，8月23
日，记者来到莒县城阳街道办姚家岭、毛家官庄、
宋家桥三村庄，实地进行了调查采访。

据姚家岭的村民孙家全(化名)介绍，莒县城北
是平原区域，村庄密集，人口集中，交通便利，条
件优越，企业先后落户于此，与村庄成了左右邻
居。

不过新来的并非全是“友邻”，孙家全抱怨
说，自从建兴铁塔厂占地生产后，西南风一起，姚
家岭村的村民都要忍受空气异味的煎熬。

西侧的毛家官庄，是当地公认受污染最严重的
村庄。对于浩宇能源这位“不速之客”，村民们的
情感复杂，恐惧和不满并存。孙有为(化名)找出一
张照片，照片里焦化厂烟囱正喷薄出浓浓黄烟。记
者了解到，炼焦过程中会产生烟尘、废水、废气等
危害环境的物质，而这些物质往往含有氮氧化物、

一氧化碳、二氧化硫和苯等多种有害气体和粉尘，
对人体健康危害极大。而炼焦的焦糊味，弥漫于毛
家官庄的每处角落，村民避之不及、无处可躲。

南侧的宋家桥，村庄已和化工厂“零距离”接
触。村西侧紧邻浩宇能源和圣运化工，尤其与圣运
化工仅隔一条县道，直线距离不足百米。而村南侧
正建设的腾胜化工，更是“拆了东排西排好几栋房
子盖起来的”，直接和村庄接壤。村民于国发(化
名)说：“现在只有村东还有耕地，还没被污染。
一刮风，各种怪味都来，熏得晚上睡不着觉。”记
者了解到，圣运化工“主要产品是精制加氢苯，副
产品是甲苯和二甲苯”。而苯，是一种剧毒致癌
物。

遥遥无期的搬迁之旅

村庄与工厂比邻而居，村民祈愿可以“井水不
犯河水”。但他们很快发现，饮用自家井水得承担
风险了。

生活受影响，有的村民忍气吞声，有的奋力反
击。毛家官庄的村民们曾多次围堵浩宇能源大门，
抗争的结果，就是自来水公司给村里安装了4个水
龙头。“现在喝水就靠自来水，井水经过化验说不
能喝。”每到供水时间，家家户户只能提桶拿盆来
接水。

在隔壁宋家桥村，所受污染也较严重。为了喝
到合格的饮用水，部分村民不得不拿着水桶到毛家
官庄接水。于国发坦言：“但还有部分村民仍靠井
水生活，不能全村都去接水喝。”

姚家岭村的情况稍微好点，村民们除了购买大
桶饮用水外，生活还以井水为主。孙家全说，每次
放水，第一桶是褐黄色，要倒掉。第二桶水看起来
清澈点，才敢用。

造成村民恐惧的根源在于工厂建设时，并未安
排相应的村民搬迁工作。而深受污染荼毒几年后，
后续的搬迁工作仍旧进展缓慢。

工厂未拆先建，投产数年、污染数年后，相应
的搬迁工作却迟迟没有动静，令村民们揪心。按照
受污程度不同，三个村庄搬迁工作存在先后之别。
毛家官庄如今2/3村民业已搬离，在外面租房等待
上楼；1/3村民则不满意拆迁补偿条件，选择继续
和焦化厂为伍，以实际行动表达自己的不满。

宋家桥村受污染程度次之，当地政府新建了安
置房。安置房宣传栏位于村庄北侧入口，宣传栏颜

色已经脱落，显得较为苍白。一位正在干活的村民
告诉记者，很久之前就说要搬迁，但一直搬不进
去。“去年说十月一就可以交钥匙，可现在都没给
钥匙啊。”为了张罗大龄孩子的婚事，一些村民明
知不久便要拆迁，还是请人盖了新房。“谁知道什
么时候能住进去？孩子(的婚期)不能再拖。”

姚家岭村目前还没有搬迁计划。虽然村民认
为，自己同样受到了严重污染。

如此距离如何通过环保检查？

重污染焦化厂、制苯化工厂，竟然能成功选择
距居民点不足百米的位置建厂，污染生产长达好几
年无人问津。如此荒诞不稽的现象为何在莒县城北
工业园上演好几年？

记者查阅相关资料了解到，焦化厂在炼焦过程
中产生的化学物质，含有氮氧化物、一氧化碳、二
氧化硫、苯等多种元素，对生态环境和人体健康存
在极大隐患。因此，国家发改委及环保部门三令五
申，严格制定了焦化生产的相关法律法规。记者查
阅了2008年工信部制定的《焦化行业准入条件》，
其中居民聚集区《焦化厂卫生防护距离标准》
(GB11661-89)规定，焦化厂卫生防护距离按最低标
准，风速>4米/秒，距离应为800米。但莒县上述三
家工厂与居民区的距离却都不足百米。对于如此明
显的违规行为，当地监管部门几年来却置之不理，
视而不见。

8月26日，记者以村民的身份致电莒县环保局
信访科，该局工作人员表示，宋家桥村正在搬迁，
“搬走后不就避开污染了吗？”记者问：“没有搬
迁就开始建化工厂，手续合法吗？”该工作人员认
为“应该合法”。面对记者为啥能先生产后搬迁的
疑问，这位工作人员一再强调，“不是正在搬迁
吗？一直在搬迁吗？省政府作过通报，县政府正在
积极做工作。”记者接着询问，村民能否就污染索
赔？工作人员表示这可以和厂子协商。而关于环评
问题，工作人员说，村庄搬迁以后再做环评，“因
为环评不合格，所以一直在搬迁，工厂都是试生
产。”令人诧异的是，试生产一般是3个月，而圣
运化工已经开工两三年了，难道还在试生产？

手机号为1358……的读者反映：我
是宁阳县城的一位居民。在宁阳县城文
化路与杏岗路交叉路口红绿灯处，有一
水果摊占用人行道做买卖，还用树干、
树枝等围挡起了一个简易厕所。这种行
为，既影响了市民来往通行，更影响了
市容和城市形象。恳请宁阳县有关部门
对此依法进行查处，以维护市民的公共
利益。

□记者 鲍青 报道
本报讯 《大众日报》在8月14日读

者版上，刊发《化工蓝图里遗漏的健康
“拼图”》稿件，报道了东明县渔沃街道办
前营村受化工园区污染的事情。见报后，
东明县委县政府高度重视，立即召开专
门会议，提出具体整改意见和措施。

经调查，元创化工有限公司在卸料
和阀门检修过程中有高浓度异味散发，
东明县环保局立即责令该企业停产整
顿，要求从异味治理、污水达标排放、
完善治污设施、规范排污口等方面加以
整改。目前该企业已经关停，正在积极
整改中。

针对化工园区生产中存在的环境污
染隐患问题，东明县相关负责人告诉记
者，东明县成立了由分管县长为组长，
有关部门为成员的检查工作领导小组，
抽调精干人员组成工作组，深入涉水涉
气企业进行排查，发现问题，一律关
停。同时将以此次舆论监督报道为契
机，认真查找工作中存在的问题和不
足，在全县范围内深入开展环境安全拉
网式大排查，凡涉水涉气超标企业，立
即停产治理。

□ 本报记者 肖芳

百亩良田被占用修路，补偿标准却只有每亩地
千元的青苗费，而到底要补多少年？村里、镇里、
县里都没有给出明确说法。近期，嘉祥县梁宝寺镇
“红旗煤矿路西延工程”的征地过程，涉嫌违法，
引发民怨。村民们不断来信来电向本报编辑部投
诉。为此，记者专程实地调查采访，一探究竟。

修路占地每亩每年只补千元

对于“红旗煤矿路西延工程”，梁宝寺镇东郭
村的村民早有耳闻。嘉祥县正在推进梁宝寺镇工业
园区建设，“若要招商引资，必须道路先行”。村民们
都知道，煤矿路西延工程“是县里的一个大工程”。

记者了解到，今年5月15日，嘉祥县梁宝寺镇
政府作为招标单位，对外发布《嘉祥县红旗煤矿路
西延工程(施工)招标公告》。根据公告，该工程已
经有关部门批准建设(嘉发改字【2013】55号)，建
设资金来自地方自筹。该工程东至红旗煤矿，西至
省道338线，南至晨光胶带公司，北至郭庄干渠。
线路全长4485 . 06米，宽30米，修筑面积134550平方
米(约合202亩)。

根据公告信息，“红旗煤矿路西延工程”的设
计线路，必然经过东郭村的耕地。对此，村民们早
就得到了消息。

早在今年4月，东郭村便召开了村民代表会
议。村干部在会上宣布，“红旗煤矿路西延工程”
将占用村里百余亩耕地，补偿标准为每亩地每年
1000元，名为“青苗补偿费”。

对于这一补偿标准，村民们很是不满，绝大多
数人表示坚决反对。尽管如此，该工程却不可阻挡
地拉开了序幕。

5月6日，几台挖掘机轰隆隆开进麦地，将东郭
村以南的10余亩耕地挖掉。5月9日，一场大雨过
后，趁着村民不注意，几台压路机再次开进麦地，
将村北近100亩耕地压平。据村民介绍，这100亩耕
地都是村里的好地，“旱能浇，涝能排”。

此后，挖掘机和压路机多次开进地里，碾压出
了一条30米宽道路的形状。

6月20日，“嘉祥县红旗煤矿路西延工程开业
典礼”如期举行。此后，工程热火朝天地展开。村
民们的反对声音，被置若罔闻。

补偿标准被指公然违法
6月25日，记者来到梁宝寺镇东郭村。远远就

可看到，几台挖掘机、压路机正在地里施工。在施
工现场不远处，“嘉祥县红旗煤矿路西延工程开业
典礼”的红色横幅依旧挂在村口。平整的耕地里，
一条30米宽的公路已颇具雏形，笔直地穿地而过。

记者走访了解到，村民们之所以对于修路占地
补偿标准不满，归纳起来，原因有三：

首先，补偿标准与法律相悖。既然是占地修
路，就永久性地改变了土地的农业用途，应该按照
征地程序进行。根据《土地管理法》的相关规定，
征用耕地的补偿费用包括土地补偿费、安置补助费
以及地上附着物和青苗的补偿费。“红旗煤矿路西
延工程”，为何只给村民青苗补偿费？土地补偿费
和安置补助费哪里去了？

其次，青苗补偿标准过低。据村民介绍，按照
当地耕种习惯，每年耕种两茬儿庄稼。每亩地每年
可收获千余斤小麦，价值1200元左右；收获大豆
250余公斤，价值1000元左右。这样算来，每亩地
每年可收入至少2000元。当地政府给出的补偿标
准，让村民损失巨大。

第三，补偿年限不明，未签征地协议。让村民
们疑惑不解的是，耕地已经被占用修路了，却没有
任何政府部门来与被占地村民签订征地补偿协议。
当地政府只说补偿标准是每亩地每年补偿1000元青
苗费，但是对于连续补多少年，无论是村里、镇里
还是县里，都没有做出任何承诺或解释。

记者还了解到，这笔青苗补偿款的发放方式，
也颇为耐人寻味。

村干部多次通过“大喇叭”呼吁村民签字领
款，但是村民们迟迟没有行动。后来，村干部改变
策略，让5个小组长集体代领，挨家挨户地去送，
利用亲戚或朋友关系，“各个击破”。据村民介
绍，截至工程开工前，被占地的80余户村民中，尚
未领款的已不足20户。

地方政府态度“含糊其辞”

村民找村干部“理论”，村干部大喊“冤
枉”：“上面一开始说要给750元，我们争取了一
下才涨到1000元的！”村民又找镇政府“讨要说
法”，镇干部表示，工程是国家批的，地也是国家
占的，村民“告也没用，拦也拦不住”。

6月25日，记者致电嘉祥县国土资源局，工作
人员表示此前曾接到东郭村村民的来信、来电举
报。记者表示，东郭村的征地补偿只有青苗费，而
且从未签订征地补偿协议，涉嫌违法征地。对方表
示，“如果真这样，确实不合法规”，但“暂时说
不清楚情况，正在调查，不知道工程有没有批文和
公告”。该工作人员表示，此事需要咨询耕地保护
科和规划科之后，才能给出答复。

当日，因迟迟等不到答复，记者再次致电，要
求对方给出嘉祥县国土资源局耕地保护科的电话，
与工作人员直接沟通，却遭到拒绝。对方称，未经
耕保科同意，不能泄露其电话。“再说，你们打电
话也没用，村民如果需要查询该工程是否获批，需
要当地村委会或镇政府开具介绍信。”

这一说法，让记者颇为费解：土地征用补偿公
告本是政府主动公开的信息，为何还需要凭介绍信
查询？而在村民们看来，让村里或镇里开介绍信查询
工程信息，简直是“不可能完成的任务”。接着，记者
以村民身份致电嘉祥县长热线(0537-6712345)。接电
话的工作人员称，他们曾接到过举报，而且“早已做
出了解释”。记者质疑只给青苗补偿费的做法涉嫌违
法，对方不仅没有给出解释，反而不耐烦地表示，“就
是这么个标准，每亩地每年1000元。”记者追问具体
要补多少年？对方称“不清楚，问镇里”。

最后，记者致电梁宝寺镇党政办。工作人员称
对此事不清楚，让询问分管此事的某位干部，并给
出其手机号码。之后几日，记者连续多次致电该干
部，均被对方挂断。村民们说，他们也曾多次给这
位干部打电话，结果一样是被拒接。

村民们表示：政府要修路，上项目谋发展，老
百姓会支持，只要是依法办事。既是征地，就要按
法定程序和补偿标准来，不能“只管上项目，不管
群众利益”。

“污染围村”下的健康隐忧

宁阳县文化路与杏岗路红绿灯

私建简易厕所影响出行

东明县整改
环境污染隐患

□记者 肖芳 报道
本报讯 本报读者版8月14日刊登

《遮得住垃圾，挡不住民怨》一文，
报道济南市东仓小区以南垃圾中转站
和废品回收站严重扰民一事。文章见
报后，引起城市管理部门重视。目
前，垃圾大箱已被移走，现场垃圾也
已清运完毕。

据介绍，东仓小区24号楼南侧目前
是一处拆迁完毕待开发的空地，前些
日子临时把此作为生活垃圾中转站。
由于天气炎热，垃圾散发出来的气
味，令附近居民不满。现在这处生活
垃圾中转站业已搬离。目前，济南历
下区城管局会同历下区东关街道办事
处，正对此处场地内的废品回收站进
行劝离。

济南东仓小区
垃圾已经清运

《大众日报》8月11日在第3版上，
刊发了《此前网曝假期私车公用查实
云南红河州志办主任被免》一文，标题
中错把“公车私用”标成了“私车公
用”。

“私车公用”和“公车私用”两者
意思大相径庭。“公车私用”是腐败，
“私车公用”可以说是“学雷锋做好
事”。错把“公车私用”标成“私车公
用”，这种错误实在是不该发生，尤其
是出现在大标题上就更不应该了。

□济南市热心读者 李惠东

“公车私用”错为
“私车公用”

■

读
者
评
报

ⅴ核心提示

在莒县城北工

业园里，重污染焦

化 厂 、 制 苯 化 工

厂，竟然能成功选

择在距村庄不足百

米的地点建厂，污

染生产长达数年无

人 惩 治 。 建 兴 铁

塔、浩宇能源、圣

运化工、腾胜化工

等“污染大户”，

建 设 生 产 风 风 火

火，但未拆迁先建

厂，使得姚家岭、

毛家官庄、宋家桥

三个村的村民深受

污染荼毒之苦。

对于如此明显

的违规行为，当地

监管部门几年来却

视而不见。

征地修路，怎能只给青苗费？

尽管村民不断抗议，但30米宽的公路穿地而过，已经颇具雏形。
□记者 肖芳 报道

对嘉祥县梁宝寺镇的
一些村民来说，他们耕种
的良田每亩地每年可收入
至少2000元，但当地政府
给的工程征地补偿标准为
每亩地每年1000元，名为
“青苗补偿费”。村民找
到镇政府“讨要说法”，
镇干部表示，工程是国家
批的，地也是国家占的，
村民“告也没用，拦也拦
不住”。村民们表示：既
是征地，就要按法定程序
和补偿标准来，不能“只
管上项目，不管群众利
益”。

ⅴ核心提示 ⅴ法律链接

《中华人民共和国土地管理法》第
47条：征收土地的，按照被征收土地的
原用途给予补偿。征收耕地的补偿费用
包括土地补偿费、安置补助费以及地上
附着物和青苗的补偿费。

《山东省土地征收管理办法》第3章
第21条：市、县人民政府应当依法落实土
地征收相关费用。土地征收相关费用包
括土地征收补偿安置费、地上附着物和
青苗补偿费、耕地开垦费、新增建设用地
土地有偿使用费、被征收土地农民社会
保障资金政府补贴部分等。

第2章第13条：对补偿标准有异议，
达不成土地征收补偿安置协议的，由市、
县人民政府进行协调；协调不成的，报省
人民政府裁决。 (肖芳 整理)

■ 走基层访民情
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